

sultado, se declare al mencionado autor con derecho al accésit de 500 pesetas á reserva de que, en su día, pueda satisfacerse la diferencia hasta completar el primer premio, si hubiese lugar.

UN TENIENTE CORONEL TRAFICOSO

El telégrafo anunció el domingo un escándalo ocurrido en la alta sociedad inglesa con motivo de las trampas que hacia en el juego un teniente coronel del ejército británico.

Los periódicos de Londres, recibidos hoy, publican detalles de este hecho.

Su origen se remonta al mes de Setiembre último, y á pesar de la reserva y del secreto que se ha guardado sobre el caso, ya se conocen todos sus detalles.

Sir William Gordon Cumming, teniente coronel del segundo batallón de Scots guards, de cuyo regimiento es coronel el duque de Connaught, disfrutaba de la hospitalidad fastuosa de miéster Arthur Wilson en su castillo del condado de York, del cual también era huésped el príncipe de Gales.

Surgieron sospechas contra sir William Gordon Cumming, á quien se acusaba de jugar al abocarro montado su puesta en las líneas de modo que podía doblarla ó reducirla á la mitad rápidamente, según el resultado del golpe.

Se formó una comisión de cinco personas, de las cuales dos eran damas, para observar de cerca el juego del baronet sospechoso, la cual comisión comprobó la realidad de las inculpaciones.

Dos huéspedes de alto rango, entre ellos el general Owen William, recibieron la penosa misión de informar á sir William Gordon Cumming del descubrimiento de su trampa.

El baronet negó con indignación. Sin embargo, el príncipe de Gales accedió para evitar un escándalo tan cerca del heredero del trono, y se llegó al acuerdo siguiente:

Sir William Gordon Cumming firmó un documento comprometiéndose á no tocar jamás un naipe, con lo que los huéspedes de M. Arthur Wilson prometieron un silencio absoluto, permitiendo al baronet que conservase su cargo en el ejército y su posición en la sociedad y en las grandes clubs de Londres.

Como la última parte de este contrato no ha sido respetada y empezaron á correr noticias enojosas acerca de sir William Gordon Cumming, éste ha apelado á los tribunales de justicia demandando por injuria y calumnia á miéster Wilson y Green y á Mrs. Stanley, Wilson, Green y Berkeley Levett.

Sin embargo, la oficialidad de los Scots guards ha exigido al teniente coronel que pases a su dimisión por haber violado un artículo de su Código no escrito, que exige que un oficial calumniado proponga á su regimiento la cuestión de honor.

AYUNTAMIENTO

Sesion del 11 de Febrero de 1894.

A las seis de la tarde se celebró la sesión suplementaria del ayuntamiento.

No nos proporcionaron mesa, pluma, papel, tinta, ni luz, ni nos hizo falta. El Ayuntamiento ha acordado que no tiene por qué guardar sus consideraciones más que como á cualquier ciudadano. Así debe ser y no molesta ni nos perjudica. Estamos á la reciproca y nada más.

Abierta la sesión leyóse el acta de la anterior, que fué aprobada, entrándose en la

ORDEN DEL DIA.

— Leyéronse los extractos de las sesiones para su remisión al señor Gobernador civil, y así se acordó.

— Se dió cuenta de las bajas habidas en la Escuela de Artes y oficios que fueron ochy siete en concepto de faltas y una por enfermedad.

— Pasó á este asunto a la comisión de Instrucción.

— El Sr. Arzac pide que para sostenimiento de la revista que dirige *Euskal-erría*, vuelva el Ayuntamiento á mantener su acuerdo de suscribirse á 25 ejemplares en vez de los cinco á los que ha acordado suscribirse.

— A las comisiones de Instrucción y Hacienda.

— El arquitecto D. Manuel Echeve, en nombre del propietario señor Etorza, pide autorización para efectuar una acometida en la casa que construye esquinas á las calles de Raso y San Marcial. Concedido.

— El arquitecto municipal presenta los planos para construir un aljibe en el cementerio. Presenta pliego de condiciones y presupuesto.

— El presupuesto es de 3.930 pesetas y el pago en cuatro plazos.

— El tiempo que se concede es de tres meses, y pena de cinco pesetas diarias por día de retraso.

— El Sr. Asqueta pide que se practiquen los pliegos de subastas con mayor exactitud, porque observa que en todas las obras del Ayuntamiento siempre resultan recargadas las obras en la medición con un 20 ó 25 por 100, como ha sucedido con las obras de la Caja de Ahorros, que han sufrido un aumento del 32 por 100.

— Las manifestaciones del señor Asqueta originan que se tome el acuerdo de hacer la indicación oportuna al arquitecto municipal.

— A propuesta de la comisión de Policía urbana se autoriza á doña María Labor y D. Sebastián Arratibel, efectuen varias reformas en los puestos números 54 y 56, respectivamente.

— Se accede á la petición de doña Josefa Estanola, para que se construya un cobertizo sobre el lavadero de la fuente de la Salud, autorizando á la comisión de Obras para que realice el proyecto.

— Se accede á la petición de los señores Miranda y Múgica para colocación de aceras en las manzanas 23 y 47, determinándose que dichas aceras sean de piedra azulada de Iguelto.

— Se niega la solicitud de permuto de un terreno de San Martín por uno de Amara, solicitada por los Sres. Ripalda hermanos.

— Se delega la solicitud de D. Jose Maria Zarain que pedía autorización para construir un piso más en su casa de la calle del Anzel.

— Atendiendo á las indicaciones del catedrático de Agricultura de Istituto de esta ciudad á quien se pidió consejo, juntamente con otros señores que no han contestado, se encomendó á la comisión correspondiente la poda lijera de los árboles situados en la calle de Santa Catalina.

— D. José Sotero de Echeverría, en nombre de la Junta de Fabrica de la iglesia de San Vicente, pide que contribuya el Ayuntamiento con el cincuenta por ciento en la obra que ha realizado dicha Junta de Fabrica para su guardia y salvaguardia del muro de la iglesia, construyendo un nuevo alcastrillado, obra ya realizada y cuyo coste se ha elevado á 2.408,95 pesetas. Pasa á las comisiones de Hacienda y Obras.

— Los bomberos leaman la atención del Ayuntamiento sobre el incumplimiento de los artículos 9.º y 38 de su reglamento. Pasa á la comisión de Policía Urbana.

— Pasa á la comisión de Hacienda para que estudie el asunto y proponga al Ayuntamiento, un edificio de la Administración Especial de Hacienda relativo al padron de edificios municipales.

— Se aprueba una moción de la comisión de Obras para la instalación de aceras de siete casas, fijándose la subasta para el 13 de Marzo.

— Se aprueba una proposición de varios concejales pidiendo varias mejoras para el muelle, como la instalación de una fuente en Cay Arriba; la de una boca de riego, la de cinco faroles más, la del empedrado junto al abrevadero, la de un escalineta para impedir la caída de niños á la calle y la de pasamanos en las escaleras, todas reformas que demanda con urgencia el barrio.

— A propuesta del Sr. Otero, se acuerda quemar un toro de fuego el domingo próximo, por no haberlo quemado el martes último.

— Pagan al sindico las cuentas presentadas al Ayuntamiento importantes 9.666,52 pesetas y las de los jornales, importantes 3.041,99 pesetas.

LAS EXPLICACIONES PERDIDAS

El alcaide que el presidente de la comisión de Obras no pudo contestar por haber estado momentos después de que el Sr. Lizarraturrey pidiera explicaciones en la última sesión, dándole las debidas, pero que á pesar de que á su juicio era este asunto insignificante, iban á darse esas explicaciones.

El secretario dió lectura á un escrito del señor Urcela, dando las explicaciones que juzga convenientes, usando términos que por su rapidez con que se hizo su lectura y por no apoyar su escrito el dicho Sr. no pudimos apreciar.

El Sr. Lizarraturrey contestó con sobriedad rechazando cargos del Sr. Urcela con términos dignos y precisos, terminando por aceptar las explicaciones que se le daban.

Los Sres. Etorza y Echa de intervinieron no ganando importancia el asunto, y acordó el Ayuntamiento se diera por terminado el incidente.

NOTICIAS

En la sección de Fomento del Gobierno civil, se ha establecido el precio medio que han tenido en esta provincia los artículos de consumo que á continuación se expresan durante el mes de Enero pasado:

Mercedo de San Sebastian

Trigo, el hectólitro..	21,69	pesetas.
Cebada ..	14,46	»
Garbanzo, el kilogramo ..	0,80	»
Arroz ..	0,60	»
Aceite, el litro ..	1,10	»
Vino ..	0,50	»
Aguardiente ..	1,25	»
Carnero, el kilogramo ..	2,00	»
Vaca ..	1,80	»
Tocino ..	1,60	»
Paja de trigo ..	0,08	»

Mercedo de Tolosa

Trigo, el hectólitro ..	19,44	»
Cebada ..	12,43	»
Maiz ..	13,11	»
Garbanzo, el kilogramo ..	1,00	»
Arroz ..	0,75	»
Aceite, el litro ..	1,20	»
Vino ..	0,55	»
Aguardiente ..	1,50	»
Vaca, el kilogramo ..	1,40	»
Tocino ..	1,75	»
Paja ..	0,06	»

Mercedo de Aspitia

Trigo, el hectólitro ..	19,83	»
Cebada ..	12,61	»
Maiz ..	14,40	»
Garbanzo, el kilogramo ..	1,18	»
Arroz ..	0,84	»
Aceite, el litro ..	1,10	»
Vino ..	0,55	»
Aguardiente ..	1,20	»
Vaca, el kilogramo ..	1,28	»
Tocino ..	1,40	»
Paja ..	0,07	»

Mercedo de Vergara

Trigo, el hectólitro ..	20,60	»
Cebada ..	12,50	»
Maiz ..	14,55	»
Garbanzo, el kilogramo ..	0,80	»
Arroz ..	0,70	»
Aceite, el litro ..	1,30	»
Vino ..	0,70	»
Aguardiente ..	1,40	»
Vaca, el kilogramo ..	1,35	»
Tocino ..	1,55	»
Paja ..	0,05	»

Durante el mes anterior, el hectólitro de trigo obtuvo su precio máximo en el mercado de San Sebastian, donde llegó á 21,69 pesetas.

El precio mínimo de dicho grano fué de 19,44 pesetas en el de Tolosa.

La cebada obtuvo el precio máximo de 14,46 pesetas en el mercado de San Sebastian y el mínimo de 12,43 en Tolosa.

El precio general en la provincia dió las cifras siguientes:

Trigo, el hectólitro ..	20,39	pesetas.
Cebada ..	13,00	»
Maiz ..	14,02	»
Garbanzo, el kilogramo ..	0,99	»
Arroz ..	0,72	»
Aceite, el litro ..	1,25	»
Vino ..	0,57	»
Aguardiente ..	1,33	»
Carnero, el kilogramo ..	2,00	»
Vaca ..	1,35	»
Tocino ..	1,57	»
Paja de trigo ..	0,06	»

Banquetes republicanos

En el Continental.

Este ha sido el hotel elegido por los republicanos zorillistas, para conmemorar el 18º aniversario de la proclamación de la República española.

Presididos por el Sr. D. Justo María Zabala, se reunieron 186 comensales en el espacioso comedor de aquel edificio, y en medio del mayor orden llegaron á los brindis, que pronunciaron los señores Carrasco, presidente del comité; Diaz Gorostidi, Echeverría, Nouvilas, Peña y otros que no recordamos, reasumiendo los brindis el señor Zabala con un discurso tan sentido como elocuente.

A propuesta de algunos señores se hizo una cuestión entre los comensales, que produjo 63,50 pesetas, sumo que recogió el distinguido periodista señor Nouvilas para remitirla al comité central, y atender, en parte, al remedio de la aflictiva situación de los emigrantes.

A la media noche se dió por terminado el acto.

En la Mallorquina.

En este afamado restaurant se reunieron los posibles en mucho menor número que los anteriores. Blandaron, según nos dicen, los señores Acha, Salazar, Jamar, Altuna, Sorondo, Castell y otros, y al final, parece que la función tuvo su parte de canto lírico, pues desde la caída se oían trozos de conocidos óperas cantadas á coro en honor del diputado monárquico, Sr. Blanchon.

En Ezcurrea

Los nuevos elementos de concentración republicana que siguen las inspiraciones del Sr. Salmeron, se reunieron acapulados por el Sr. Garcia Alvarez, según nos dicen.

Estos señores, dado su corto número, estuviéron como en familia, y el Sr. Garcia Alvarez se encargó de la predicación de la nueva doctrina.

Nuestra enhorabuena á los fondistas de esta localidad, en cuyo obsequio desearíamos que se repitieran estas juergas.

Ha sido admitida á D. Leandro Uranga, vecino de esta ciudad, una solicitud de registro de 12 pe tenencias de mineral de hierro de la mina titulada «Fanny», sita en término de Bizama.

El Boletín Oficial de ayer publica el reglamento provisional para la indemnización de los daños y perjuicios causados á la Agricultura por las industrias mineras.

Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de médico cirujano de la villa de Salinas de Guaduzcoa, dotada con 975 pesetas anuales de fondos municipales, por la asistencia á los pobres y contratos con los demás vecinos. Las solicitudes se dirigirán al presidente del Ayuntamiento antes del día 20 de este mes.

Los republicanos coalicionistas se reunieron ayer para celebrar el 18º aniversario de la proclamación de la República, en la Mallorquina.

Los salmeronianos en la fonda de Ezcurrea, y los zorillistas en el hotel Continental.

Estos amigos en su banquete en una música que situó en la terraza de dicho hotel.

parece que hubo mucho orden y animación en todos ellos, no faltando los obligados brindis de costumbre.

Mr. Emilio Zola, el célebre novelista francés, ha presentado oficialmente su candidatura para la vacante que existe en la Academia francesa. Se cree muy probable su elección.

Ha pasado el Carnaval y ha vuelto á reinar la tranquilidad en nuestra ciudad.

Los pasos no obstante se vieron muy animados y concurrió el ayer tarde, como asimismo los alrededores de esta población, á pesar del viento nordeste que reinaba.

La romería de Loyola, que es costumbre celebrar en el día de ayer para comer el tradicional plato de lapas, estuvo animada y concurrida, aunque no tanto como en años anteriores.

Probablemente partirá hoy ó mañana en esta posta el vapor Bayona, para el puerto de Bayona.

Continúa en nuestro puerto el plebato Rafaelito que está en reparación de trancantes y costacos de la cubierta.

Del 19 al 26 del actual se procederá á la demarcación de la mina titulada «Casualidad», número 935, sita en los términos de Onate y Mondragon y solicitada por D. Teófilo de Prit.

Por un encuentro

Ayer hemos visto en la inspección de policía, un parte que relata el hecho siguiente:

A la una, poco más ó menos, entró en la tienda de Benito Izaguirre, calle Mayor, 21, una señora llamada Josefa Zubizar, con el propósito de cambiar un billete de cincuenta pesetas, y para lo cual entregó á la dueña de la referida tienda el billete que llevaba en la mano.

La dueña de la tienda dió en seguida el cambio á la referida señora, y esta, bien porque se distrajera hablando, ó bien por otro motivo, dejó las cincuenta pesetas del cambio del billete, encima del mostrador y se fué á su casa tan tranquila como si las llevara en el bolsillo.

Pero al llegar á su casa, echó de menos la referida cantidad, y acto seguido volvió á la tienda, donde habia cambiado el billete, y fué grande su sorpresa al notar que el billete no estaba donde se la habiera dejado.

Al ver esto preguntó á la dueña de la tienda si lo habia recogido, contestando esta negativamente.

Entonces la señora olvidadiza preguntó con el natural sobresalto (de cincuenta pesetas) que, si alguien habia entrado entre tanto ella habia faltado de la tienda y habia ido á su casa, á lo que contestó la dueña de la tienda, que solo habia entrado una mujer de sesenta años.

Acto seguido la señora del billete fué á buscar al celador del barrio, Gregorio Peña y al cual contó lo sucedido.

El celador se dedicó á buscar á la anciana en cuestión, y poco después daba con ella, llamada María Antonia Ubalde, habitante en la calle Mayor 18, principal, y amonestada acerca del suceso, contestó que ella nada sabia y que ignoraba el paradero de las pesetas conserbadas.

La manera de hacer esta confesión y el aturdimiento en que esta se encontraba, fueron causa de que se registrara su domicilio, y en uno de los pobres muebles se encontró la referida cantidad, por la que fué trasladada á la cárcel interin se pone en claro el asunto.

Ayer tarde á las tres, fueron detenidas en el camino de Loyola y llevadas á la inspección de Policía urbana, dos niñas que pedían limosna en la vía pública, las cuales fueron bajadas á la cueva de la referida inspección, donde pasaron tres horas por lo menos, siendo sacada la más pequeña y parata de rodillas como castigo á su falta.

La una tiene nueve años y se llama Joa Echeverría, y la otra de siete años, llamada Vicenta, hermana de la anterior.

Ayer, las pocas lanchas que salieron de este puerto, trajeron abundante pesca. Trece de ellas que llegaron á la tarde, aportaron unas docientas fracciones de besugo, ó sean 2.000 kilos.

A las siete de la tarde, contándose con los vapores que habian llegado, se calculaba la pesca del besugo en unos 4.000 kilos. En cambio de mercancía no llegó más que á 400 kilos.

Por la sección de Fomento del Gobierno civil, se ha remitido al vicepresidente de la Comisión provincial, el expediente de aprovechamiento de aguas, promovido por D. Leandro Lasquibar.

D. Euvigio Lasquibar ha presentado en la sección de Fomento del Gobierno civil, la renuncia de la única titulada «Abundancia».

El día 17 de este mes se celebrará la subasta que fué anunciada en el Boletín Oficial para el día 16 de Marzo próximo, de unos diez radiantes en Mondragon, de procedencia particular.

Una desgracia en Pasajes

Ayer á las doce y media de la tarde, y cuando se disponía para marchar á comer Juan Ubgun, natural de Lizarra, de 20 años, soltero y obrero de la fábrica de fundición de D. Antonio Echeverría, no se sabe cómo, fué cojido por uno de los volantes de las máquinas que hay en dicha fábrica, siendo enredado por las correas y arrojado de tal manera que cuando acudieron á rescatarlo tenia fuera los intestinos y estaba en un estado verdaderamente lastimoso que renunciamos á describir.

A los pocos minutos espiró, siendo conducido á las tres de la tarde de ayer al depósito del cementerio de Pasajes de San Pedro por orden del Juez municipal.

La administración especial de Hacienda de esta provincia ha solicitado del Ayuntamiento una copia certificada de las listas de empadronamiento, para rectificación de las de esta administración para el aprmio de cédulas perzoales.

El día 9 se celebró en la administración especial de Hacienda, la subasta de unos cuadros y objetos de comidos y que ya dimos cuenta, siendo adjudicada á D. Guillermo Instaude en la cantidad de 66,66 pesetas.

Se ha autorizado á médico de la armada don Francisco Garcia Diaz para pasar la revista administrativa en esta ciudad.

Movimiento demográfico

Durante la primera decena del mes corrientes hubo el siguiente número de defunciones y nacimientos:

Las defunciones fueron en número de 21, ó sean diez hembras y once varones, en la siguiente forma:

El 1.º: un varón casado y una hembra soltera; día 2: un varón soltero y dos casados, y dos hembras una casada y otra soltera; día 3: dos varones, uno soltero y otro casado; día 4: un varón soltero y dos hembras, una soltera y otra viuda; día 5: ninguno; día 6: un varón soltero y una hembra viuda; día 7: dos varones solteros y uno casado; día 8: un varón soltero y uno viudo; día 9: un varón soltero y dos hembras solteras; y día 10: una hembra soltera.

Los nacidos en esta decena han sido once hembras legítimas y dos ilegítimas, y doce varones legítimos y uno ilegítimo, ó sean 23 varones y 3 hembras, cuyos nacimientos fueron en los días siguientes:

El día 1.º: ninguno; día 2: un varón y una hembra legítimos y un varón no legítimo; día 3: cuatro varones y una hembra legítimos; día 4: un varón y una hembra legítimos; día 5: cuatro varones y dos hembras legítimos y una hembra no legítima; día 6: una hembra legítima; día 7: dos varones y dos hembras legítimas y una hembra no legítima; día 8: ninguno; día 9: una hembra legítima; y 10: dos hembras legítimas. El total de defunciones de esta decena asciende á 24 y el de nacimientos á 26.

Anoche regresó de su escursión á Vitoria, la banda de música titulada Santa Cecilia, de esta ciudad.

COMENTARIOS

Paró el carnaval con sus balucios y locuras; terminó el plazo de la licencia y el desenfreno; al virtuoso walt subió el desonno y a recogimiento; á las pizarras y a traviesas frases del baile y del paseo reemplazan las humildes y evantadas palabras del sacerdote católico que llama á los fieles al templo y á la oración.

La época carnal convoca al hombre á la meditación y al rezo.

Por eso al entrar en ella le dice con gran solemnidad:

Pulsis et....

Estamos, pues, en tiempos de abstinencia.